
1 文 匯 要 聞 ◆責任編輯：李鴻培 2023年10月18日（星期三）

綠色成為共建「一帶一路」鮮明底色
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共商共享共建美麗藍色家園
首辦海洋合作專題論壇 中方將發布藍色合作倡議

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

彭博社分析師研究表明，蘋果最
新款的iPhone 15系列手機在中國
的銷售情況似乎並不理想，數據顯
示iPhone 15中國首發銷量較前代
下降4.5%。分析師指出，蘋果新
款iPhone 15在中國的銷售遇冷，
反映出消費需求持續疲軟以及華為
等競爭對手的崛起。在Mate60 Pro
意外亮相的影響下，華為整體手機
銷量已經超越了蘋果。

iPhone15在華銷量跌

油麻地警署始建於1873年，於
1922年由上海街遷至廣東道與眾坊
街交界，是香港歷史最悠久的警署
之一，樓高三層，充滿英式建築特
色。警署於1988年被列為三級歷
史建築，於2009年被改列為二級
歷史建築。2016年遷至友翔道，並
保留報案中心。 資料圖片

時光倒流

香港文匯報訊 據新華社報道，第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇開幕式今日在北京舉行。中共中央總書記、

國家主席、中央軍委主席習近平出席開幕式並發表主旨演講。

中央廣播電視總台、新華網進行現場直播。

習近平今日出席「一帶一路」國際合作高峰論壇開幕式並發表主旨演講

目前，來自140多個國家、30多個國際組織的
代表已確認參加第三屆「一帶一路」國際合

作高峰論壇。據中國外交部副部長馬朝旭近日表
示，本屆高峰論壇預計達成的成果相當豐富，既
有合作文件類、合作倡議類、合作機制類成果，
又有項目類、資金類、舉措類成果，總量有望超
越前兩屆高峰論壇。

發展海洋經濟助力全球復甦
在首場吹風會上，中國自然資源部國際合作司

副司長王安濤介紹，海洋合作專題論壇將於18日
下午在北京國家會議中心舉行，以「共築藍色合
作、共奏絲路海韻」為主題，主旨是深入推動與
「一帶一路」合作夥伴國家在發展可持續的藍色經
濟、保護海洋生態系統、促進海洋科技創新等領域
的合作，探討更加務實的合作路徑。這是在「一帶
一路」高峰論壇框架下首次舉辦的以海洋合作為
主題的專題論壇，充分體現了中國對於「一帶一
路」共建國家開展海洋合作的高度重視。
「當前深化海洋科學認知，維護海洋生態健

康，加強海洋污染防治，發展可持續和具有韌性
的海洋經濟等已經成為全球的共識。特別是疫情
後，藍色經濟被認為是重振經濟的新動能、推動
全球合作的新引擎和促進創新轉型的增長點，對
於中國和『一帶一路』的共建國家都至關重
要。」王安濤表示。
據王安濤介紹，自然資源部通過自主研發的21

世紀「海上絲綢之路」海洋環境保障系統，已為
南海、阿拉伯海和孟加拉灣等沿岸國家提供海洋
環境預報，海洋災害預警監測服務。在海洋防災
減災方面，中方與東南亞國家、南太島國、加勒

比國家和非洲地區國家開展了海洋環境預報與災
害的預警系統建設，以及海岸帶生態環境要素監
測與能力項目建設，提高應對海上突發事故，減
輕海洋災害風險的能力。

倡議共同保護和可持續利用海洋
中國國家海洋信息中心副主任李雙建表示，海
洋的連通性決定人類應對海洋領域的共同挑戰、
促進共同發展，只能通過合作的方式來實現。中
方將在海洋合作專題論壇上發布「一帶一路」藍
色合作倡議，致力於呼籲各方採取一致的行動，
共同保護和可持續利用海洋，共商藍色的合作大
計，共享藍色的發展成果，共建美麗的藍色家
園，這也是本次海洋合作專題論壇的重要成果。
據了解，藍色合作倡議內容涉及鑄造可持續發
展的藍色引擎、推動海洋資源可持續利用等十個
方面，緊扣論壇「共築藍色合作、共奏絲路海
韻」的主題與聯合國2030年可持續發展議程第十
四個目標。

香港文匯報訊（記者 張帥 北京報道）第三

屆「一帶一路」國際合作高峰論壇新聞中心

16日正式運行，並舉行了兩場吹風會。中國

自然資源部相關負責人在首場吹風會上透露，

海洋合作專題論壇今年將在高峰論壇框架下首次舉辦，通過發展藍色經濟合作，為

疫情後全球經濟復甦和可持續增長提供海洋動力和藍色動力。在海洋合作專題論壇

上，中方將發布「一帶一路」藍色合作倡議，呼籲各方採取一致行動，共同保護和

可持續利用海洋。

《習近平談「一帶一路」》多語種版圖書首發
香港文匯報訊 據新華社報道，10月16日，

《習近平談「一帶一路」》多語種版圖書首發式
在京舉行，阿拉伯文、西班牙文、葡萄牙文、德
文、日文版5種新書正式面向海內外出版發行。
首發式由國務院新聞辦公室、中國外文局主辦，
外文出版社承辦，共建「一帶一路」國家駐華使
節、專家學者以及翻譯出版界代表100多人出席
活動。
《習近平談「一帶一路」》收錄了習近平主席

在2013年9月至2018年7月期間關於推進共建

「一帶一路」的42篇文稿，詳實記錄了「一帶
一路」倡議提出、豐富和發展的過程，生動詮釋
了「一帶一路」建設的原則理念、豐富內涵、目
標路徑，為國內外讀者更好認識理解共建「一帶
一路」的重大意義、思想淵源和實踐價值提供了
權威讀本。
首發式上，中外嘉賓代表共同為《習近平談

「一帶一路」》多語種版圖書揭幕，中方向外方
嘉賓贈送了新書。《習近平談「一帶一路」》
英、法、俄文版已由外文出版社出版發行。

◆10月16日，《習近平談「一帶一路」》多語種版圖書首發式在北京舉行，阿拉伯文、西班牙文、
葡萄牙文、德文、日文版5種新書正式面向海內外出版發行。 新華社

亂雲飛渡仍從容文匯
觀察

這幾天，首都國際機場格外忙
碌，隨着一架架搭載着外國首腦的

專機接踵而至，中國今年主場外交的重頭戲正式
拉開序幕。在世界局勢複雜動盪的背景下，在全
球輿論的高度關注中，第三屆「一帶一路」國際
合作高峰論壇如期在北京舉行。

從公布的議程看，本屆高峰論壇活動安排別具深
意。17日，論壇舉行企業家大會和歡迎晚宴，18
日，開幕式、高級別論壇及專題論壇將密集登場。
其中，三場高級別論壇將重點圍繞互聯互通、綠色
發展、數字經濟主題展開深入交流，六場專題論壇
則將分別聚焦貿易暢通、民心相通、智庫交流、廉
潔絲路、地方合作和海洋合作。論壇涵蓋基礎設施
「硬聯通」、規則標準「軟聯通」以及共建國家人
民「心聯通」。與前兩屆相比，雖然活動數量有所
減少，但議題設置更具針對性，更加務實，更加細
化，契合了「一帶一路」當下的建設難點和未來發
展方向。

「一帶一路」倡議提出10年來，恰逢世界進入
新一輪複雜動盪的變革期。大國博弈競爭加速升
級，地緣政治局勢持續緊張，全球經濟復甦艱
難，冷戰思維、零和思維沉渣泛起，單邊主義、
保護主義、霸權主義甚囂塵上，民粹主義抬頭趨
勢明顯，由此伴生各種雜音，試圖抹黑和質疑
「一帶一路」，但卻與事實大相徑庭。

不畏浮雲遮望眼。10年來，從理念到行動，從
願景到現實，共建「一帶一路」成果豐碩，為共
建國家帶去實實在在的好處，既發展了中國，也
造福了世界。顯然，儘管國際形勢「亂雲飛
渡」，但共建「一帶一路」的成果國際社會有目
共睹。今次高峰論壇，目前已有來自140多個國
家、30多個國際組織的代表確認出席，參會嘉賓
註冊人數已超過4,000人。站在十周年的新起點
上，相信各方將共聚一堂，放眼未來10年甚至更
遠，從容擘畫高質量共建「一帶一路」新藍圖。

◆香港文匯報記者葛沖

香港文匯報訊 （記者馬靜北京報道）第三屆
「一帶一路」國際合作高峰論壇新聞中心16日下
午舉行吹風會，中國生態環境部國際合作司司長
周國梅在會上表示，10年來，綠色發展理念不斷
深入，國際合作平台不斷完善，務實合作的舉措
也在不斷深化，綠色正在成為共建「一帶一路」
的鮮明底色。
周國梅提到，有四個具體表現。一是強化政策

支撐，完善綠色「一帶一路」頂層設計。中國政
府先後發布了重要的政策性指導文件，明確了綠
色「一帶一路」建設的總體思路，具體規劃目標

和重點任務，提出了當前和今後一段時期推進綠
色「一帶一路」建設的時間表和路線圖。
二是搭建合作交流平台，凝聚「一帶一路」綠色
發展國際共識。中國會同31個國家發起了「一帶一
路」綠色發展夥伴關係倡議，和150餘家中外合作
夥伴共同發起「一帶一路」綠色發展國際聯盟，和
有關國家共同發起成立「一帶一路」能源合作夥伴
關係，廣泛搭建了綠色交流與合作平台。
三是加強信息共享，持續強化生態環保技術服務

和決策支撐。建設「一帶一路」生態環保大數據服
務平台，匯聚了60餘個共建國家的環境信息和環境

法規標準，集成了30餘個國際權威平台公開的200
多項相關生態環境類的指標和數據。
四是聚焦能力建設，切實支持共建國家應對全球
環境和氣候挑戰。實施綠色絲路使者計劃和「一帶
一路」應對氣候變化南南合作計劃，與30多個國家
簽署了40餘份合作文件，累計為120個國家培訓
3,000多人次生態環境管理人員，幫助相關國家提
升環境管理和應對氣候變化的能力和水平。
綠色發展高級別論壇將於18日下午舉辦，目

前，已有來自40多個國家的400餘名嘉賓確認參
會，籌備工作已經就緒。

◆16日，中國自然資源部國際合作司和相關單位
負責人介紹本屆高峰論壇有關情況。

香港文匯報報記者張帥攝

香港文匯報訊第三屆「一帶一路」國
際合作高峰論壇17日起一連兩日在北京
舉行，香港特區行政長官李家超16日率
領70人的香港特區代表團傍晚抵達北
京，準備出席第三屆「一帶一路」國際
合作高峰論壇。他當晚在社交網頁表
示，今年是共建「一帶一路」倡議十周
年，第三屆「一帶一路」國際合作高峰
論壇為國家今年的重點主場盛事，亦是
推動共建「一帶一路」倡議最高級別的
國際活動。在國家的支持下，很高興率
領高規格代表團積極參與高峰論壇，充
分顯示香港全面助力國家共建「一帶一
路」工作。
代表團的官方成員包括財政司司長陳
茂波、律政司司長林定國、政制及內地
事務局局長曾國衞、財經事務及庫務局
局長許正宇、商務及經濟發展局局長丘
應樺和創新科技及工業局局長孫東、廉
政專員胡英明、行政長官辦公室主任葉
文娟、特首政策組組長黃元山和「一帶
一路」專員何力治。此外，代表團還有
59位成員，橫跨政商界、公共機構和大
型企業，也涵蓋專業界別、科研界、文
化界和企業家等。

規格最高參與程度最全面
李家超概括，相比起前兩屆，今屆香

港特區政府代表團有三個特點：第一，
規格歷屆最高，特區官員及行政會議成
員參與的數目歷屆最多；第二，發言機
會歷屆最多；第三，參與程度歷屆最全
面，香港代表團會分批出席所有論壇10
場活動。
在企業家大會項目簽約環節中，香港
會引進3個總值超過4.5億美元的項目進
行簽約。李家超表示，他和代表團將向
世界各地的來賓介紹香港在「一國兩
制」下，背靠祖國、聯通世界的獨特優
勢及機遇，包括香港八大中心定位所創
造的市場力量；同時，亦會介紹香港近
期活起來、動起來的情況，以及香港積
極推進「一帶一路」建設的進展。

中企投建暹粒吳哥機場通航
香港文匯報訊 綜合雲南日報與新華社報道，16

日上午，隨着首架進港客機降落在停機坪，中柬
共建「一帶一路」標誌性工程——柬埔寨暹粒吳
哥國際機場正式通航運營。
作為第一座由中國企業在海外以BOT模式實施

的國際機場，吳哥國際機場由雲南省投資控股集
團牽頭控股投資，雲南省建設投資控股集團組織
建設，雲南省航空產業投資集團全面負責機場運
營管理，成為雲南省主動服務與融入共建「一帶

一路」倡議、建設面向南亞東南亞輻射中心的又
一生動實踐。
暹粒吳哥國際機場距世界文化遺產吳哥古蹟約40

公里，是柬埔寨政府重點打造的大型國際機場，有
助於保護古蹟，提高當地民航交通基礎設施水平，
進一步釋放航空運力需求，為全球旅客到訪吳哥古
蹟提供便利。該機場設計年旅客吞吐量為700萬人
次，航站樓建築面積約8.18萬平方米，跑道長
3,600米，可供主流大型寬體客機起降。

◆10月16日，在柬埔寨暹粒吳哥國際機場，
首架進港客機乘客走下飛機。 新華社

第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇
舉行前夕，中國郵政集團公司北京市分公
司推出三款紀念郵品：「一帶一路」國際
合作高峰論壇原地封、《共商共建共享》
郵冊、《天涯若比鄰》郵冊。圖為《共商
共建共享》郵冊中的郵票。 新華社
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聚焦一帶一路




